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В монографии дано систематизированное изложение принципов математического 

моделирования охлаждения трупа в аспекте определения давности наступления смерти. 
Структура книги включает описание закона охлаждения поверхностей физических тел 
Ньютона — Рихмана и базирующиеся на нем математические модели определения давно-
сти наступления смерти и оценки его погрешностей в условиях постоянной и изменяю-
щейся температуры окружающей среды. Охарактеризована двойная экспоненциальная 
модель Marshall — Hoare и ее модификации С. Henßge, включая модели, учитывающие 
линейные и однократные дискретные изменения температуры внешней среды. Приведены 
методы построения регрессионных моделей охлаждения трупа, а также регрессионные 
подходы к оценке констант охлаждения и температурного плато модели Marshall — Hoare 
и ее модификаций Henßge. Предложены численные алгоритмы решения неявно заданных 
функций охлаждения трупа, основанные на методах Ньютона и хорд. Дано описание но-
вейших прикладных компьютерных программ определения давности наступления смерти 
серии Warm Bodies. Рассмотрены методы определения давности наступления смерти на 
основе теории теплообмена. Намечены перспективы дальнейшего развития методов мате-
матического моделирования охлаждения трупа.  

Монография предназначена для ординаторов, судебно-медицинских экспертов и 
преподавателей судебной медицины, а также может быть полезной специалистам, приме-
няющим методы математического моделирования в биомедицине. 
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The monograph provides a systematic presentation of the principles of mathematical 

modeling of corpse cooling in the aspect of determining the postmortem interval. The structure 
of the monograph includes a description of the Newton’s — Richman’s cooling law on the sur-
faces of physical bodies and mathematical models based on it for determining and estimating 
errors of the postmortem interval in conditions of constant and changing ambient temperature. 
The double exponential Marshall — Hoare model and its modifications by C. Henssge are char-
acterized, including models that take into account one-time sudden changes in the ambient tem-
perature. Methods for constructing regression models of corpse cooling, as well as regression 
approaches to estimating the cooling constants and the temperature plateau of the Marshall — 
Hoare model and its Henssge modifications, are presented. Numerical algorithms for solving im-
plicitly defined functions of corpse cooling based on the Newton and Chord methods are pro-
posed. The description of the latest applied computer programs of the Warm Bodies series for 
determining the postmortem interval is given. Methods for determining the postmortem interval 
on the basis of the theory of heat transfer and the boundary value problem of thermal conductivi-
ty are considered. Prospects for further development of methods of mathematical modeling of 
corpse cooling are mentioned. 

The monograph is intended for residents, forensic medical experts and teachers of fo-
rensic medicine, and can also be useful for specialists who apply mathematical modeling meth-
ods in biomedicine. 
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